
没有人能随随便便成功。中国女排姑娘都是历经磨
难，一路披荆斩棘，明知道实现一个目标困难重重，伤痕
累累，还是无畏前行。因为我们有理想，有追求。

我5岁开始接触排球，一步步向前走：天津女排、国
家少年女排、国家青年女排、中国女排。我尤为骄傲的是
随中国女排参加了北京、伦敦、里约三届奥运会。回想自
己的青春时代，可以说，我经历了中国女排从低谷到攀登
世界顶峰的全过程。

2006年，18岁的我入选由陈忠和教练执教的中国女
排，这个周期的任务是备战北京奥运会。那时，每周日上
午都要爬山，湖南郴州苏仙岭的3600级石阶便成了我们
的噩梦。陈忠和教练要求我们在22分钟之内跑上去，只
要有一个人超时1秒钟，则全队一起下山重新跑。我们当
时只有一个信念：不能掉队，不能拖累全队，一定要坚持！

每当回想起当年大家手拉手、强帮弱，汗水混着泪
水，滴在一级级的石阶上，艰难地向山顶冲刺的画面，我
都会激动不已。

2007年是备战北京奥运会的关键时期，但这一年，
老队员伤病严重，我作为小将在国家队首次以主力二传
的身份基本打满了全年的比赛。亚洲锦标赛失利，给了我
当头一棒，也让我意识到，作为年轻队员不能只简单完成
训练任务，我肩上扛着国家的期待，在场上的表现牵动着
亿万国人的心。我暗下决心：年轻不怕失败，要努力训练，
好好提高。

2008年，我参加了北京奥运会，中国女排在老队员
伤病严重、年轻队员尚未成熟的情况下，通过顽强拼搏获
得了一枚铜牌，这是全队上下共同努力的结果，也是当时
世界排坛格局的真实体现。难忘2009年，我担任新一届
中国女排队长，备战伦敦奥运会，带领全队在国旗下宣
誓。从那一刻起，我们这些20岁上下的小姑娘要肩负起
传承伟大的中国女排精神的重任，独立撑起一片天。

让我记忆深刻的是，2010年世界女排大奖赛期间，
主攻惠若琪在一场比赛中不幸肩关节脱臼错位，经队医
及时处理复位后又主动要求上场继续比赛，但还是发生
了二次脱臼，不得不接受手术。常人无法想象，在非常严
重的急性伤病后，运动员还会主动上场为队伍战斗。而明
知不会赢也要竭尽全力，这才是女排精神！这一年，中国
女排在世锦赛只拿到了第十名。虽然我个人获得了“最佳
二传奖”，但只有全队重回世界巅峰才是我最大的心愿。
同年举行的广州亚运会前，我患上了急性阑尾炎，没有时
间手术，只能每天利用休息时间打吊瓶，并用一些抗炎止
痛药。这场比赛，我们中国女排最终战胜了对手，拿到了
亚洲冠军。当时，我们全队都流泪了，激动地拥抱在一起，
在低谷阶段的中国女排拼得这场冠军弥足珍贵，也让队

伍重获信心。
2011年的世界杯直接关系到伦敦奥运会的比赛资

格。大家的信念是，就是输也要拿到两局得一个积分，积
少成多，总积分要力争排名在前。这就意味着每一场比赛
都是硬仗，每球必拼，每球必争。

经过全队顽强拼搏，我们中国女排最终获得了伦敦
奥运会的参赛资格。带着对伦敦奥运会的憧憬我们走进
了2012年。但交叉赛经过五局大战后，我们最终不敌日
本，位列第五名，这也成为我排球生涯永久的伤痛。至今，
我都没有勇气去看那场交叉赛的重播。

中国女排到了最低谷，怎么办？虽满身伤病，但我定
下未来的计划：不退役，再坚持四年。2013年至2016年，
备战里约奥运会。郎平教练在中国女排最危难时回国执
教，给了我们很大信心。2014年，我重回中国女排，双膝
关节手术后，我从卧床到轮椅，到双拐，到扔掉双拐一小
步一小步行走，再经历无休止的康复训练、冰敷、治疗，一
年多后，我才逐渐可以试着跑、跳，正常打球。我虽缺席
2015年的比赛，但看着中国女排奋勇拼搏、力克劲敌，获
得了阔别12年的世界杯冠军时，我内心无比激动。

在里约奥运会与巴西比赛的前夜，经历过上届奥运
会的老队员心有共鸣：无论对手有多强大，也要努力战
斗，因为里约奥运会将是我们最后一届奥运会。无论结果
如何我们都要在场上拼尽最后一分力气。就像郎导说的：

“女排精神不只是为了赢得冠军，而是有时候明知道不会
赢，也要竭尽全力。一路即使走得摇摇晃晃，也依然要坚
持站起来抖抖身上的尘土，眼中充满坚定。”

这一天，我们每个人都把自己的一切交给了这场战
斗。郎导在这场比赛中用到了我们全部12名队员，每名
队员都无愧于中国女排。经过五局大战，我们成功逆袭，
淘汰了东道主巴西队，连外媒都惊呼：中国女排的抗压能
力，几乎是个谜！

随后，中国女排以势不可挡的力量在半决赛战胜了
荷兰队，在决赛中战胜了塞尔维亚队，登上了奥运会最高
领奖台，我终于实现了奥运冠军梦。在我看来，新一代中
国女排走出低谷，正是“女排精神”发挥了重要作用，也是
新时代需要弘扬的重要精神。

40余年前，刚刚打开国门的中国需要用冠军、奖牌
向世界证明自己，今天的中国以更自信、更开放的大国心
态面向世界，中国女排呈现出了自信自强的姿态与祖国
至上、团结协作、顽强拼搏、永不言败的精神面貌。40余
年来，中国女排最宝贵之处，在于她们以坚定强大的内
心、砥砺进取的意志、从头再来的无畏，让“失败”成为下
一次成功的“基石”。

（作者系天津市政协委员，中国女排前队长）

见证女排 10 年：从低谷到巅峰
魏秋月

急诊科是24小时的全天候门诊，各类急危重病患者进
医院的第一站就是急诊科。我参加工作后，在医院多个临床
科室轮转过。轮转到急诊科时，发现许多急危重病人躺着进
来，经过抢救能够奇迹般地活过来，甚至能健康站立走出医
院。于是在急诊科老主任推荐下，我进修了急诊医学专业，
成为一名急诊科大夫。回想20多年的急诊工作经历，我在奋
斗中成长，有苦有乐。

1998年的夏天，“120”救护车送来一位上腹部疼痛
的42岁中年男子，当时病人还未下车，就突发呼吸、心
跳骤停。情急之下，我跪在担架上为患者做胸外按压，并
对患者进行口对口人工呼吸。由于抢救及时，病人心肺
复苏成功。后来病人被诊断为急性心肌梗死，我们大胆
为患者进行溶栓治疗，获得了成功，最终患者康复出院。

2002年5月，与郴州毗邻地区某县的一位年轻女病
人，因急性有机磷农药中毒导致呼吸骤停，要求转到我

院治疗。当时救护车上还没有配备呼吸机，只能靠人工捏
皮球的办法维持病人呼吸。在转运病人途中，我捏皮球双
手发酸了，就让护士或其家属换一下手后又继续捏。历时
近3个小时，路途120多公里，最终将病人安全转入我院
急诊科。下车后才发现，我的双手捏出了一个个水泡。经过
精心治疗，这位患者最终康复出院了。

2003年春夏之交，我作为郴州市“抗非典”医疗专家
小组成员，负责全市发热病人的转运工作。当时很难买到
防护服，我就自制防护服。在那个非常时期，郴州哪里报告
有发热病人，哪里就有身穿白色防护服的我，火车站、汽车
站、107国道服务区，常常一个晚上需要转运四五趟。抗击
非典期间，我出车转运发热病人达200多次。

2010年5月1日，郴州市郊区一位35岁的男性患者
因低钾血症诱发室颤。我组织全科同事尽力抢救，并在重
症病房守护病人，以防出现意外。患者心肺复苏成功以后，

为了尽快实现脑复苏，我们采取早期高压氧治疗。但早期
脱离呼吸机做高压氧治疗，患者容易出现呼吸衰竭，为确
保患者安全，我带抢救设备陪患者进高压氧舱做治疗。在
舱内升压过程中，患者家属不敢进舱陪护，我一直陪病人
进舱治疗，直到患者生命体征平稳。

虽然在急诊科劳动强度大、医疗环境差，但每当看到
一个个经过我们双手抢救成功的病人康复出院，我就觉得
无怨无悔。

20多年的急诊生涯，我奋斗过、收获过。自己所做的
一点点努力，也得到了社会的肯定。有感于这个新时代，给
予我许多荣誉：先后被评为湖湘名医、第五届中国医师奖、
全国五一劳动奖章和全国先进工作者。

奋斗者是幸福的，此生献给急诊事业，同样是幸福的。
（作者系全国政协委员，湖南省郴州市第一人民医院

急诊科主任）

此生献给急诊事业
徐自强
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50多年前，只因为
热爱一身绿军装，我三
次积极报名去参军，最
终以补缺名额被解放军
军乐团录取。

临行前，爸爸妈妈
嘱咐我：一定要珍惜这
次难得的机会，在北
京、在部队好好干。我
也暗下决心，绝不辜负
父母的期望。

在离家的绿皮火车
上，我甚至不知道军乐
团的工作性质，更不知
道自己这一生将要与音
乐结缘。

从小在农村、乡镇
长大的我，进入解放军
军乐团后，第一次看到金
光闪闪的西洋管乐器，第
一次看到天书般的五线曲
谱和乐理书，既好奇又
激动。直到老师给我分
配了乐器，我才知道要
真正开始学习音乐专业
了，那一刻，我莫名地
紧张和恐慌……

为了时刻提醒自
己，我决定选择一条言
简意赅的座右铭，作为
自己的行动指南。查阅
了众多的名言警句，最
终，毛主席诗词中的

“只争朝夕”四个字深
深打动了我。

“只争朝夕”，就是
力争在最短时间内达到
预期目的。这四个字对
不满15岁、刚刚走出家门步入社会的我来说，真
的是太适合了。

我把“只争朝夕”四个字工工整整地写了下
来，贴在床头。它给我的暗示，如同雨水一般，润
万物于无声，却有着滴水穿石的力量。

1000 多个日日夜夜过去，最终，我作为优
秀学员顺利毕业。5 年后，上级领导经过研究，
决定选我去学习乐队指挥专业。当时许多好朋友
劝我：“放弃吧！多少人学指挥都是半途而废，
你已经是很优秀的队员了，不要冒险毁掉已学成
的专业。”

可是，指挥在舞台上潇洒自如的样子令我神
往。我下定决心，绝不放弃这个难得的机会。于
是，我又一次恭敬地写下了“只争朝夕”四个大
字，把它压在了办公桌的玻璃板下一个最显眼的位
置，时刻提醒和激励自己。

我知道自己是“笨鸟”，需要先飞；我知道自
己“先天不足”，需要后天加倍努力。所以几乎每
天从早晨到晚上，我分秒必争地刻苦学习。我顺利
地考入中央音乐学院指挥系，又经历了近乎残酷的
学习过程，以全优成绩毕业。

实现中华民族伟大复兴是一场历史接力。在我
看来，青年的命运，从来都同时代紧密相连；个人
的际遇，只有与国家民族需要结合，以只争朝夕的
努力，才能不负韶华。

几十年来，我的艺术生涯常与国家重大庆典活
动紧密相连。我数千次地指挥军乐团，参加了党的
全国代表大会、全国两会、北京奥运会等国家重要
庆典和重大活动，多次受到党和国家领导人及外国
元首的接见和赞扬。

最令我骄傲和自豪的是，在天安门广场上，我
曾经作为千人联合军乐团的演奏员、分指挥、总指
挥，先后受到了党和国家领导人的检阅。

2008年，我成为全国政协委员，神圣的责任
感让我认真撰写每一件提案。我连续10年坚持完
善的《为中华人民共和国国歌立法》提案，最终被
评为第十二届全国政协优秀提案。

人生路途短暂，唯有“只争朝夕”的奋斗，才
能使青春不断延长，生命价值更为丰厚。

（作者系第十一、十二届全国政协委员，国家
一级指挥，中国人民解放军军乐团原团长）
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我印象较为深刻的一张照片，是2008年6月拍摄
的——那年我 33 岁，胳膊肘在运动中意外受伤骨
裂，但因为第二天要去西藏拉萨出差，只简单处理了
一下没敢上夹板，怕途中不方便。

那是我第一次去西藏，当时应邀去考察在高原农
业领域能做什么项目，帮助当地农民增收致富。

经过调研，我们确定在那儿最好的就是矿泉水资
源，一个村子，如果能把水加工装瓶卖出来，就可以
有不少收入。也是从那时开始，10多年间我一直在
全国各地跑，看项目、写规划、做品牌、帮助各地政
府和企业谋产业图振兴，熟悉了天南海北各式各样的
特色农产品，跟“三农”结下了深厚之缘。

这些年我去过全国1000多个县，每年2/3的时间
在路上，每年飞行里程超过 10 万公里。在四川凉
山、云南怒江、甘肃临夏，我看到了许多难忘的场景
——因为卖不掉而烂在田里的农产品，因为家里穷上
不起学的孩子……在新疆和田农村考察，农户家里的
红枣很多，我尝了尝，味道很好，但因为没有销路，

只能烂在地里。那时我就下决心，要带着团队奔走在扶
贫第一线，给贫困地区送去最需要的温暖和力量。

2015年11月召开的中央扶贫开发工作会议提出，
必须以更大的决心、更明确的思路、更精准的举措、超
常规的力度，众志成城实现脱贫攻坚目标，决不能落下
一个贫困地区、一个贫困群众。这是贫困地区老百姓渴
望已久的好政策。我也下定决心，要把我的事业跟这场
伟大的脱贫攻坚战紧紧联系在一起，为更多贫困地区的
农产品找到更多销路。

当越来越多的力量参与到贫困地区的农产品采购和

销售中来，许多贫困地区的农产品成功完成了产销对
接，几亿、几十亿、上百亿……一张张的订单，就是对
贫困家庭的一份份保障。

乡亲们有了订单，就可以致富。可我因为常年奔
波，身体出了问题。2016年8月，我在北京延庆农村调
研时突然昏迷休克，被紧急送到医院。正常人的血色素
是12克，我的当时不到3克，直接进了ICU病房。专家
会诊后当即决定，在我的胸口切开一个口子，把输血管
直接插到心脏，紧急输血2000毫升。在ICU病房里，我
全身插满管子待了5天，这5天非常漫长也非常迷茫，

家人流泪，同事担忧，我也反复问自己：扶贫这条路还
要不要走下去，扶贫这项工作还要不要干下去？

新疆和田的贫困户知道我生病住院的消息，辗转托
人给我送来两束鲜花，他们希望我快些好起来……那一
刻，我被这质朴的情感震撼了：脱贫攻坚，必须干到底!

10多年来，行程百万公里；脱贫攻坚路上，我一
直在努力。2017年，我成为北京市政协委员、北京市
工商联副主席，继续致力于为首都经济社会发展、为打
赢脱贫攻坚战贡献力量。

回望过去，尤其是看到当初出发前受伤的这张照
片，我常常想起我父亲讲过的一句话——“树高千尺也
不能忘根”。我们农村出来的孩子，我们这一代民营企
业家，必须以最大努力回报生我养我的父老乡亲。

在打赢脱贫攻坚战、全面建成小康社会之后，我们
党已经带领全国人民踏上了全面建设社会主义现代化国
家的新征程，这是值得我们为之奋斗一辈子的新目标。
让我们继续出发，在路上！奋斗者，永青春！

（作者系北京市政协委员，北京市工商联副主席）

扶贫路上 遍地花香
李志起

20162016年里约奥运会年里约奥运会，，中国女排获得中国女排获得
冠军冠军。。

20092009年年，，在庆祝中华人民共和国成在庆祝中华人民共和国成
立立6060周年大会上周年大会上，，于海担任千人联合军于海担任千人联合军
乐团总指挥乐团总指挥。。

徐自强在查看病人的片子徐自强在查看病人的片子。。

李志起李志起（（左一左一））在农村调研土地测肥在农村调研土地测肥。。

■■ 编者按编者按：：

青年是标志时代最灵敏的晴雨表，时代的责任赋予青年，时代的光荣属于青年。作为各行各业的代表人士，政协委员在各自的青春岁月里艰苦奋斗，将青春记忆融入了时
代记忆之中。为此，人民政协报推出《照片里的青春》专题报道，采访政协委员或约请政协委员以撰文方式，回忆峥嵘岁月，重温奋斗故事，激励新时代的中国青年人，用青春的
能动力和创造力激荡起民族复兴的澎湃春潮，用青春的智慧和汗水打拼出一个更加美好的中国！

为国履职、为民尽责。本期专栏中，四位政协委员立足本职岗位，为祖国荣耀与人民幸福，鼓与呼，起而行。让我们一起走进他们的青春，读一读他们的青春故事。

20082008年北京奥运会年北京奥运会，，中国女排获得中国女排获得
铜牌铜牌。。


